

# REPORTE DE NOTICIAS

## Seguridad en América

Jueves, 07.12.2023<sup>1</sup>

### INFORMACIÓN CLAVE

- **Brasil:** Presidente Lula no asistirá a asunción de Javier Milei en Argentina
- **Colombia:** Gobierno prepara a mujeres para defender la ciberseguridad del país
- **Venezuela:** Venezolanos acuden a votar en el referéndum sobre la disputa por el territorio del Esequibo
- **El Salvador:** Bukele designa a su secretaria personal como jefa del Gobierno temporal
- **Estados Unidos:** Gobierno señala a uno de sus exdiplomáticos como espía de Cuba

## AMÉRICA DEL SUR

### Brasil

#### **Presidente Lula no asistirá a asunción de Javier Milei en Argentina**

- › El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, estará ausente el 10 de diciembre en la toma de mando de Javier Milei en Argentina, ratificó el gobierno, pese a los intentos de acercamiento en las últimas semanas.
- › El mandatario brasileño será representado por su ministro de Relaciones Exteriores, Mauro Vieira, informó una fuente de Presidencia.
- › El asesor de asuntos exteriores de Lula, Celso Amorim, había dicho a la prensa que el jefe de Estado se había sentido "personalmente ofendido" por los dichos de Milei.
- › Pero el presidente electo de Argentina, quien se mostró más pragmático tras su elección, intentó acercarse con un gesto al presidente del país vecino, invitándolo formalmente a su toma de poder, según las autoridades brasileñas.

Fuente: [TV Perú](#)

### Chile

#### **Aumentan las presiones al Gobierno de Boric para decretar un estado de excepción en Santiago**

- › Cuando la percepción de inseguridad en Chile alcanza el 90%, la tasa más alta de la última década, y 21% de los hogares ha sido víctima de algún delito, según la reciente Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC), aumenta el número de autoridades que piden al Gobierno de Gabriel Boric decretar estado de excepción en la Región Metropolitana de Santiago, para que los militares colaboren con las policías en el territorio para resguardar la seguridad.

---

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

- › EL 04 de diciembre, tres alcaldes de oposición al gobierno le han entregado una carta al presidente Boric proponiendo esta medida extraordinaria de prevención.
- › Rodolfo Carter, vinculado a la Unión Demócrata Independiente (UDI), de la derecha histórica, decretó el 04 de diciembre en su calidad de alcalde de La Florida una emergencia comunal para aumentar los recursos destinados a combatir la delincuencia que azota el quinto municipio más poblado de Chile (400.000 habitantes).
- › El gobernador de la Región Metropolitana, Claudio Orrego, un político de centroizquierda, calificó como “noviembre rojo” el último mes después de que se registraran 35 homicidios y 43 homicidios frustrados, una “escalada de homicidios” sin precedentes.

Fuente: [El País](#)

## Colombia

### **Gobierno prepara a mujeres para defender la ciberseguridad del país**

- › Se llevó a cabo el primer ejercicio de simulación de crisis cibernética bajo el liderazgo de la viceministra de Defensa, Ana Catalina Cano, fueron citadas 60 mujeres, entre ellas, 40 de la Fuerza Pública, oficiales y suboficiales, quienes compartieron sus experiencias y perspectivas sobre los desafíos planteados.
- › El evento, titulado Empoderamiento Digital: decisiones en la era de la ciberseguridad, tenía como objetivo central empoderar a las mujeres en la toma de decisiones cruciales relacionadas con la protección de datos y la seguridad en el ciberespacio.
- › Según se informó desde el Ministerio de Defensa, durante este ejercicio se exploraron cinco escenarios de posibles ataques cibernéticos con impacto a nivel nacional.
- › Según explicó la viceministra, la ciberseguridad para el sector Defensa y el papel fundamental de las mujeres en este ámbito resulta una prioridad para la cartera, después de los recientes hackeos que se presentaron en la gran parte de las páginas de las entidades públicas del país.

Fuente: [Infobae](#)

## Ecuador

### **Asamblea Nacional aprobó ley que permite portar armas a trabajadores de seguridad privada**

- › El pleno de la Asamblea Nacional aprobó, con 123 votos, la Ley de Vigilancia y Seguridad Privada, como un instrumento complementario en la lucha contra la delincuencia.
- › La propuesta crea y regula el Sistema de Vigilancia y Seguridad Privada; la prestación de servicios de vigilancia para la protección de personas, bienes muebles e inmuebles y valores; formación y capacitación para los integrantes de este sector; y licencias para portar armas para los trabajadores de vigilancia y seguridad privada.
- › Además, permite que las compañías de seguridad acompañen a sus trabajadores cuando enfrenten procesos jurisdiccionales, por actuar en defensa de la vida y ejerciendo debidamente su labor.
- › Ahora, esta norma será enviada al presidente Daniel Noboa para su revisión y en caso no recibir ningún veto, ser publicada en el Registro Oficial. Es la segunda Ley que se aprueba en este nuevo periodo del Legislativo, la primera fue la Ley que Garantiza la Equidad Salarial entre Hombres y Mujeres.

Fuente: [El Universo](#)

## Perú

### **Al menos nueve muertos y 15 heridos en un ataque con explosivos dentro de una mina**

- › Nueve personas murieron y 15 resultaron heridas después de un ataque de un grupo de hombres armados dentro de la mina Poderosa, en el norte de Perú, en la madrugada del 02 de diciembre, informó el Ministerio del Interior.
- › La Policía Nacional retomó horas después el control de la mina de oro, ubicada en la provincia de Pataz, Las autoridades decomisaron armas y detuvieron a siete sospechosos del mortal ataque, llevado a cabo con explosivos.
- › La mina, llamada Poderosa, sufrió la incursión de un grupo de hombres armados que se enfrentó con el personal de seguridad y tomó como rehenes a cuatro personas, detalló el Ministerio del Interior en un comunicado.
- › Por su parte, la prefecta regional (gobernadora), Carolina Velasco, declaró a RPP Noticias que tres de los heridos están graves y responsabilizó a sicarios contratados por impulsores de la minería ilegal, en represalia contra los operativos policiales contra esta actividad ilícita.

Fuente: [France 24](#)

## Venezuela

### **Venezolanos acuden a votar en el referéndum sobre la disputa por el territorio del Esequibo**

- › Las urnas están abiertas en Venezuela para un referéndum en el que los ciudadanos decidirán si quieren anexar la Guayana Esequiba, territorio rico en petróleo, en una medida que ha sido denunciada por Guyana como un paso hacia la anexión.
- › El territorio en cuestión, la región boscosa del Esequibo, representa aproximadamente dos tercios del territorio nacional de Guyana.
- › Venezuela reclama la zona desde hace mucho tiempo y rechaza la decisión de 1899 de árbitros internacionales que fijaron los límites actuales.
- › El referéndum consta de cinco preguntas y están habilitados para votar un total de 20.694.124 personas, según el Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela.
- › Se espera que la votación resulte a favor de la posición del Gobierno, aunque sus implicaciones prácticas probablemente sean mínimas, dicen los analistas, siendo la creación de un Estado venezolano dentro del Esequibo una posibilidad remota.

Fuente: [CNN en Español](#)

## CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

### Belize

#### **Belize asume en Honduras la presidencia pro tempore de la Organización Mundo Maya**

- › La ministra hondureña de Turismo, Yadira Gómez, le traspasó este lunes la presidencia pro tempore de la Organización Mundo Maya (OMM) al representante del Ministerio de Turismo y Relaciones de la Diáspora de Belize, Abil Castañeda.
- › Gómez, quien ejerció durante dos años la presidencia de la OMM, destacó la importancia de "potenciar el turismo" de sus países miembros (Belize, El Salvador, Guatemala, Honduras y México) y "los esfuerzos dedicados a la promoción del multidestino a través de las acciones estratégicas".
- › Agregó que es importante que se abra o reanude un convenio centroamericano conocido como CA-4 (integrado con El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua) para que todos los viajeros de los países que conforman la OMM puedan aterrizar en sus aeropuertos como como vuelos locales.
- › Gómez considera además que el turismo puede ser "un arma de desarrollo" para los países de la OMM, que necesitan mejorar las condiciones de vida de sus habitantes, atraer divisas y generar empleos.

Fuente: [Infobae](#)

### El Salvador

#### **Bukele designa a su secretaria personal como jefa del Gobierno temporal para presentarse a la reelección en el Salvador.**

- › Nayib Bukele se centrará en los próximos meses en una campaña electoral. El presidente obtuvo el pasado 30 de noviembre en el Parlamento el permiso que le da vía libre para ausentarse seis meses del cargo y comenzar la carrera por su reelección. La petición fue aprobada por 67 de los 84 diputados.
- › La licencia obtenida por Bukele ha sido el último requisito para que el presidente compita por un segundo mandato en los comicios del próximo 4 de febrero.
- › El presidente propuso a Claudia Juana Rodríguez de Guevara, su secretaria privada como jefa de gobierno temporal.
- › Según Ricardo Vaquerano, uno de los periodistas de investigación más destacados en El Salvador; "Claudia Juana trabajó primero en el área contable, y después en el área financiera, de Obermet, la empresa de publicidad de la familia Bukele. Una vez que Nayib lanzó su carrera política, ella fue la encargada de las finanzas de la alcaldía

de Nuevo Cuscatlán, donde Nayib fue alcalde por primera vez en 2015. Luego asumió la alcaldía de San Salvador, la capital, donde ella se convirtió en tesorera y ya estando Nayib en la Presidencia de la República, se convirtió en la directora financiera de Presidencia”.

**Fuente:** [El País](#)

## Guatemala

### **Arévalo ratifica ante EE.UU. su intención de luchar contra la corrupción**

- › El presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo, ratificó el 04 de diciembre su objetivo de combatir la corrupción durante su gobierno a un alto funcionario de Estados Unidos que visita al país para abordar el proceso de transición.
- › El subsecretario de Estado para crecimiento económico, energía y medio ambiente de Estados Unidos, José W. Fernández, llegó el 04 de diciembre a la capital guatemalteca para subrayar la importancia de una transición pacífica y democrática, fomentar la cooperación económica y fortalecer las alianzas estratégicas entre los dos países.
- › Además de con el presidente electo, Fernández en su único día de visita se reunió con el gobernante saliente, Alejandro Giammattei, y líderes del sector privado para promover un clima de negocios transparente.
- › También planteó que trabaja para que los migrantes residentes en el país norteamericano puedan crear iniciativas de desarrollo en el país con las remesas, que el año pasado alcanzaron más de 18.000 millones de dólares, el 19% del PIB nacional.

**Fuente:** [El Comercio](#)

## Honduras

### **Atentan contra un vehículo de la escolta de la viceministra de Seguridad**

- › La viceministra de Seguridad de Honduras, Julissa Villanueva, informó el 05 de diciembre que uno de los vehículos de su grupo escolta fue atacado a balazos en el extremo sur de Tegucigalpa, la capital del país centroamericano.
- › Villanueva dijo que su vida no estuvo en peligro, pues viajaba en otro vehículo blindado, y pidió investigar el incidente.
- › El ataque ocurrió en la colonia América, en el extremo sur de la capital hondureña. La seguridad de Villanueva no respondió al ataque.
- › En el vehículo atacado viajaban algunos de los miembros de la seguridad personal de Villanueva, quien la semana anterior dijo que había recibido amenazas de muerte tras denunciar que armas de la Policía Nacional fueron utilizadas en la muerte de 46 presas en un motín en una cárcel cercana a Tegucigalpa.
- › Agregó que algunas armas y municiones utilizadas en la matanza en el Centro de Adaptación Social de la Mujer (Cefas), cercano a Tegucigalpa, pertenecen a la Policía hondureña.

**Fuente:** [Infobae](#)

## Nicaragua

### **Gobierno retira embajador en Argentina por llegada de Milei**

- › El régimen de Daniel Ortega anunció el 04 de diciembre el retiro de su embajador en Argentina, Carlos Midence, ante "reiteradas declaraciones" contra el gobierno de Nicaragua por parte del presidente argentino electo Javier Milei.
- › "Frente a reiteradas declaraciones y expresiones de los nuevos gobernantes, el gobierno (...) ha procedido a retirar a su embajador, compañero escritor y comunicólogo Carlos Midence", dijo el canciller nicaragüense Denis Moncada en un breve comunicado divulgado por medios gubernamentales de Nicaragua.
- › Funcionarios designados por el nuevo mandatario argentino han sostenido que excluyeron a Ortega de las invitaciones para la ceremonia de toma de posesión, así como a los presidentes de Cuba, Venezuela e Irán.
- › Milei además ha dicho que no promoverá "las relaciones con comunistas ni con Cuba ni con Venezuela ni con Corea del Norte ni con Nicaragua ni con China".

**Fuente:** [DW](#)

## República Dominicana

### República Dominicana protesta ante Haití por el cruce de Policías haitianos

- › El ministro de Exteriores de República Dominicana, Roberto Álvarez, ha enviado este martes una nota de protesta al Gobierno de Haití por el incidente ocurrido el fin de semana en el que un grupo de Policías haitianos cruzaron la frontera a territorio dominicano para dispersar un mercado informal en La Vigía, en la zona fronteriza de Dajabón.
- › "Hemos hecho una protesta en los términos más enérgicos, así que, eso, esperamos que no vuelva a ocurrir", ha informado Álvarez a la prensa, según recoge el diario dominicano 'El Caribe'.
- › Sin embargo, ha opinado que estas acciones no han tenido que ser "necesariamente" ordenadas por el Gobierno haitiano debido la "gran dificultad en controlar lo que se hace" por la grave crisis humanitaria y de inseguridad que vive el país.
- › El pasado 03 de diciembre, miembros de la Policía de Haití cruzaron la frontera entre ambos países para desmantelar "de forma violenta" un mercado "aparentemente improvisado", según han publicado medios dominicanos.
- › Puerto Príncipe y Santo Domingo se encuentran enfrascados en una disputa después de que las autoridades haitianas ordenasen la construcción de un canal en el río Masacre, que causó malestar en el país vecino porque la obra afectaría a unas 14.000 hectáreas de terreno cultivable en su país y otras 10.000 en territorio haitiano.

Fuente: [Infobae](#)

## NORTEAMÉRICA

### Estados Unidos

#### Gobierno señala a uno de sus exdiplomáticos como espía de Cuba

- › Tras una vida dedicada a la diplomacia estadounidense, Víctor Manuel Rocha ha sido detenido y será llevado a los tribunales en Miami. Así lo anunció, en la noche del 04 de diciembre, la Fiscalía de Estados Unidos, que acusa a Rocha (que fue embajador de EE. UU. en varios países de América Latina) de trabajar como espía para Cuba.
- › Rocha tiene una amplia carrera como diplomático, ahora ya retirado. Trabajó para el Departamento de Estado con los presidentes Bill Clinton y George W. Bush durante más de dos décadas. Sirvió en el Consejo de Seguridad Nacional de 1994 a 1995; ejerció como subdirector principal de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana, entre 1995 y 1997; fue embajador de EE. UU. en Bolivia, de 2000 a 2002, y se desempeñó como asesor del mando militar estadounidense, 2006 a 2012, puesto con el que tuvo relevancia en las embajadas de EE.UU. en República Dominicana, Argentina y Cuba.
- › Tras más de cuarenta años presuntamente como espía, muchos se preguntan cuál fue el error que incriminó a Rocha. Según las pruebas adjuntadas, el exdiplomático se habría delatado a sí mismo. Eso sí, durante una encerrona planeada por el FBI, en la que hicieron que un agente encubierto de la agencia, "Miguel" (que se hacía pasar agente de la inteligencia cubana), se reuniera con Rocha el año pasado en Miami.
- › De acuerdo con los indicios, la estrategia de Rocha consistía en hacerse pasar por una persona de derecha para que no se le relacionara con el asunto. Sus conocidos aseguran que el exdiplomático era abiertamente seguidor del expresidente de extrema derecha Donald Trump. Inclinationes supuestamente falsas que solo serían parte de su tapadera.

Fuente: [France 24](#)